

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: Lic. ROMULO TOVAR

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MIERCOLES 29 DE MARZO DE 1922

Núm. 745

Orfeón de Obreros

Con motivo de la fiesta que se verificará este domingo en la Sabana, por parte de los trabajadores, se organizó en la Confederación un coro que actualmente ensaya algunos himnos y canciones alusivas a la fiesta.

Elementos entusiastas de esa sociedad tienen el mayor interés en formar definitivamente un orfeón que esté preparado para todos los festejos que la sociedad organice.

Nos parece muy buena la idea.

Aquí en Costa Rica, muy raro por cierto desde luego que es un pueblo civilizado, se canta poco. En otras partes se riende, verdadero culto a la música y tanto en los talleres como en los hogares, los obreros disipan sus penas con alegres canciones.

Ojalá se lleve a cabo la organización del Orfeón de obreros, que no desmayen los elementos entusiastas.

Tarifa del Cable

San Juan Sur 27.

St. Director Gral. de Telégrafos

El siguiente del Comercial Cable Company, vía Australina alámbrico; "Anguar Jalouit Palatos Penape Saipan y Yap, un dollaro ochenta y siete centavos (C. 1. 87) por palabra. Tarifa de San Juan del Sur" P. Michell. Jefe Int. del Cable.

San Juan Sur 27 las 10 30 h.

D. Gral. Telégrafos. San José.

Efectivo enseguida. Inalámbrico de Nueva York a Suiza setentisiete (77) centavos. España ochentitres centavos (83). Portugal ochenticinco centavos (85) por palabra. Como de costumbre suplicamos hacerlo conocer del público. Entendido tarifa de San Juan del Sur.

P. Michell, Jefe Interino Cable

Edén Marín Chacón

Ayer falleció en la antigua metrópoli el señor don Edén Marín Chacón, persona muy apreciada entre sus amistades.

Hoy en la mañana se verificó el sepelio. A los deudos les damos nuestro sentido pésame.

PARA LOS NERVIOS NO HAY COMO EL NERVIOL

ESPECIALIDAD DE LA FARMACIA GRILLO

El Yunque

Correspondiéndonos al atento saludo de «El Yunque» importante semanario que se publica en Limón. Viene «El Yunque» a la arena periodística con entusiasmo de juventud y pluma de oro a llenar el vacío que había en el puerto con la falta de un órgano local.

Cordialmente formulamos votos rosos votos por su prosperidad.

Tipos de cambio

4 3 1

New York.....	431 %
Londres.....	377 %
París.....	195 %
España.....	338 %
Italia.....	111 %
Suiza.....	422 %
Bélgica.....	187 %
Hamburgo 0.37 cts. oro am.	
Amsterdam 38 cts. oro am.	

San José, 29 de Marzo de 1922.

Página de la Dirección

Peligrosas Palabras

«El señor Presidente de la República ha respetado siempre las opiniones ajenas y ha rendido un culto que raya en fanatismo a la libertad en todas sus manifestaciones; pero tendrá que adoptar medidas severas de represión, contra su voluntad, y sin atenuaciones si se persiste en lastimar criminalmente los más caros intereses del país.» *Alcance a «La Gaceta» número 71.*

Estas palabras del señor Presidente de la República no podrían quedarse sin comentario. Son la expresión de una tesis, suponen un temperamento; implican una doctrina política. Desde luego, hay en ese párrafo, una patente contradicción. El Presidente sabe que la libertad es la salud de su país; el Presidente comprende que la libertad es un bien del hombre; el Presidente se vanagloria de haber respetado la libertad y de haberle rendido culto fanático. No merece por ello un gajo de laurel. Si los pueblos aman a aquellos gobernantes, que fueron, y que nada hicieron en ofensa de las libertades públicas, es por la índole propia de los pueblos, ingenua y humilde, que en todo gobernante no ve un peligro sino un amo, y en toda ley, no una regla para su seguridad sino para su humillación. Pero ningún gobernante tiene derecho alguno para enorgullecerse de lo que constituye su primordial obligación como es la de hacer respetar y respetar él, a su vez, las libertades públicas. Pero hé aquí, que una errada apreciación de las cosas, la de creer que se están lastimando los más caros intereses del país, obligarán al Presidente a tomar medidas severas de represión, es decir, a lastimar el más caro interés de la república como es el de su libertad; es decir, va el Presidente — devoto de la libertad — a dejar de creer en ella y a dejar de rendirle ese culto fanático que tanto le exalta. Al Gobierno le preocupó que en nombre de la cultura y de las obligaciones internacionales, nosotros, costarricenses, increpáramos al Gobierno porque desde sus Secretarías de Estado se pusiese en sospecha la conducta de los honorables miembros del Cuerpo Diplomático. El Cuerpo Diplomático ha sido demasiado bondadoso en perdonarle al Gobierno ese gesto. Suponemos que lo hace por la devoción que le merece esta república pacífica; por la gratitud que tienen por el hogar augusto que les ofrece esta patria de América. Pero la prensa del país, vigilante de su vida y de su honor, tenía el deber de imponer una reparación para las banderas extranjeras. Es lo que se ha hecho. Qué importa que ello hubiera dado lugar a la aplicación de medidas severas de represión? No importa; nos habríamos satisfecho con haber rendido culto digno al respeto que la república debe a sus obligaciones internacionales.

Nos importa más pensar por el momento en las palabras que sirven de epígrafe a este artículo. Porque nada que pueda poner en peligro más o menos inminente a la libertad, ha de serle indiferente a un ciudadano. Nada que signifique el olvido de su culto, ha de tolerarlo. Y las palabras oficia-

les son ofensivas para la libertad. Son ofensivas porque son inoportunas e innecesarias. Su tono altisonante no nos arredra, pero habríamos preferido que un hombre que ama la libertad hasta el fanatismo, jamás las hubiera pronunciado autorizándolas con la alta posición que ejerce. Si han sido para producir miedo, son infecundas. Si han sido dichas para recordarle a los ciudadanos sus reglas de conducta, nada las justifica. Porque nosotros diríamos: señor Presidente: contra los que lastiman los más caros intereses del país, no hay más que una medida severa de represión: la Ley. Y la Ley es hija de la libertad. Entre usted, señor Presidente, y nosotros, ciudadanos de la República, hay una cosa sagrada, la Ley. Ella es la protectora de nuestros derechos. Mientras usted la respete, ella también será su escudo. Pero estemos entendidos que ella puede aplastarnos por nuestros actos de irreverencia. Si nosotros hemos cometido un error al defender a los señores del Cuerpo Diplomático, caiga la cuchilla de la Ley sobre nuestra cabeza. Pero, señor Presidente, antes de aplicar medidas de represión, medite un instante, porque la República no le permite al magistrado más que aquello que cabe dentro de sus leyes. Porque si hay una Ley que nos ampara y usted, por callarnos, pasa por encima de ella, señor, usted no hace servicio a la libertad y a la justicia. Ofender una Ley es rendirle culto a la tiranía.

Nosotros creemos que en una República no hay más que una alternativa: o la libertad o la tiranía. La primera implica el predominio sagrado de la Ley; la segunda, el reinado de una ley, la ley del tirano. Un contubernio entre la libertad y la tiranía es imposible como sería deshonoroso. La tiranía es la negación de toda libertad, por eso la libertad ha producido sus leyes, para defenderse de la tiranía. Las primeras palabras del mensaje oficial honran a la libertad. Pero las segundas son peligrosas, hacen pensar en un César o en un Cromwell. No, no hacen pensar ni en César ni en Cromwell. El uno fué la Roma poderosa y genial, la que conquistó a las Gallias, la que pasó el Rubicón, la que quería conquistar a Persia. El otro fué el genio inglés, el sabio genio inglés que se fastidia del desorden, a quien le repugna la incapacidad, a quien le produce indignación los errores de los magistrados, y pone toda su voluntad y su ira en ordenar a Inglaterra, para que Inglaterra sea la patria de la justicia y de la libertad. Ni César ni Cromwell.

Las palabras oficiales nos hacen pensar en todos los gobernantes de América a quienes asfixia la libertad y so pretextos solemnes atentaron contra ella y crearon los despotismos indígenas de este continente.

Pero tenemos fe en los hados de esta patria. Queremos creer que no quieren humillarla sus hijos. Tenemos fe en que ella con su propia virtud defenderá su más caro interés, el de su libertad.

Noticias Mundiales

Los mineros de carbón quieren ir a la huelga. Así lo indican las primeras votaciones.

INDIANAPOLIS.—En vista de que los informes recibidos de distintas partes del país, en virtud de la votación que se está llevando a cabo por los obreros empleados en las minas de carbón, demuestran que están decididos a declararse en huelga el 1º de abril en el caso de que no se llegue a concertar un nuevo acuerdo referente a los jornales. John L. Lewis, Presidente de la Unión de Obreros Mineros, y otros miembros del Comité Ejecutivo, se han reunido hoy en esta ciudad para tratar de la situación actual del conflicto.

Los puntos que han de dilucidar los oficiales de las uniones para resolver el problema, son:

1.—Actitud resuelta en que se han colocado varios poderosos grupos patronales, que no quieren cambiar de actitud en las negociaciones.

2.—Esfuerzos llevados a cabo por los patronos de Illinois, que pretenden establecer una escala de jornales aplicable únicamente a Illinois.

3.—Posibilidad de que Frank Farrington, presidente, y otros oficiales de la Unión de Illinois, lleguen a un

acuerdo, por separado, con los patronos de Illinois, a pesar de que Lewis les ha recomendado que lo eviten.

4.—Cisma en el seno de la Unión Internacional o por lo menos disminución de su fuerza y autoridad si se llega a acuerdos independientes en los estados.

No se tiene aún seguridad de que el Gobierno, por medio del Secretario del Trabajo, Dawis, logre conseguir que los patronos sostengan la promesa de reunirse con los representantes de los obreros antes de que venza el contrato que termina el 31 de marzo, relacionado con la cuestión de los jornales.

Los patronos no están íntimamente unidos para resistir la lucha en el caso de que estalle, pero en las filas obreras tampoco hay unanimidad de pareceres.

Cambó se defiende

MADRID.—El ex-Ministro de Hacienda Cambó reanudó hoy ante el Consejo de Defensa su litigio en relación con el Banco de Barcelona. En un elocuente discurso, respondiendo vigorosamente a las críticas, declaró que el Gobierno había ido a la ayuda del Banco en beneficio de la nación.

Causa excitación la actuación griega

ROMA.—Ha causado grandísima excitación en Roma la noticia de que un barco de guerra griego detuvo a los vapores italianos «Umbria» y «Abazia», deteniendo a este último. Se sostiene que a pesar de la guerra greco turca Italia y Francia no han reconocido el derecho de Grecia de imponer el b'oqueo o de registrar barcos. La prensa pide que se tomen medidas inmediatamente.

Rusia está amenazada de mayores calamidades el próximo invierno

Agrega que el hambre fué originada por falta de granos, semillas y labores

PARIS.—El doctor Fritzyot Nansen, famoso explorador del polo ártico, de fama mundial, y que presidió la comisión que fué a investigar la situación de la miseria en Rusia, ha declarado al Universal Service después de su regreso reciente, que a menos que el mundo se olvide de la política y ponga en práctica el sentimiento humano, Rusia confrontará una hambre tan espantosa, que la de este año será nada en comparación.

Agrega que el hambre fué originada por falta de granos, semillas y labores agrícolas, pero que como no se ha hecho nada para impedir que se repitan las mismas calamidades remediando la situación en ese sentido, si el mundo permanece indiferente, con excepción de los Estados Unidos, que han hecho maravillas en el auxilio, los horrores del próximo invierno sobrepasarán a todos los anteriores conocidos. El famoso explorador describe un cuadro desolador.

Cal de concha de Patarrá

EN GRANDES Y PEQUEÑAS CANTIDADES
Se despacha a todos los pueblos de la República.—Buenos descuentos en pedidos de 20 fanegas o más.
Teléfono 1539.—Calle Central

Depósito de Materiales de Construcción de M. S. U. K.

SUSCRIBASE Y ANUNJESE EN LA PRENSA

Casi se ahogan en el Estero

Ramón Gómez y Cayetano Aparicio de Puntarenas resolvieron dar un paseo en bote por el estero.

Cada cual llevaba un remo y ambos más de 3 litros de ron colorado entre pecho y espalda. La catástrofe se produjo, y, los improvisados marinos se dieron un baño ruso en el que por poco perecen. Un policía que oyó sus agudentosas voces de auxilio dió la suya de alarma.

Fueron salvados. Uno de ellos llevaba una buena suma de colonos que estuvo a punto de perder en la aventura.

La policía los hizo dormir la juma en el Cuartel porque ya la habían refrescado.

E-o dice «El Viajero» de Puntarenas.

VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES
SODA o VERBABUENA
BOTICA ORIENTAL

También en Guatemala discuten la ley de inquilinato

Los diputados Eduardo Aguirre Velásquez y F. F. Juárez Muñoz, han presentado ante la asamblea un proyecto de ley para reglamentar los arrendamientos de las viviendas. En los considerandos dice que el aumento desconsiderado de los alquileres de viviendas no está en proporción al alza del costo del tanto en general que el inmoderado alán de enriquecerse de algunas personas en perjuicio y a costa de la mayoría de la nación, es inmoral que las clases pobres tienen derecho a una directa protección de las autoridades que justamente la base para fijar la renta de una casa debe derivarse de su valor efectivo y no de los fantásticos que sólo para el cobro de alquileres los atribuyen los propietarios. El artículo lo dice: «el alquiler de un inmueble deberá tener por base el valor en que éste haya sido declarado en las oficinas del registro de la nación sobre cuyas sumas se calculará un tanto por ciento como real y justo.» El artículo 2º dice: «para la determinación de dicho tanto por ciento, se atenderá a las condiciones siguientes: Sobre cosas comprendidas en el radio comercial de la ciudad y destinadas especialmente a negocios de comercio, así como casas para familias, dote de suficiente agua y las modernas comodidades e instalaciones sanitarias, que la dirección de salubridad define». El propietario tendrá derecho de cobrar por el alquiler hasta un 20,1º de interés anual más el valor de las contribuciones fiscales y municipales que pesan sobre el inmueble. Para casas con agua suficiente pero sin las comodidades adecuadas anteriormente citadas fuera del radio comercial, el 15,1º; y para las casas situadas en los suburbios, el 12,1º, considerándose en todo caso que debe agregarse el monto de las contribuciones.»

—Mañana parten para San Salvador los miembros de la misión belga; y para Honduras, el señor Ministro de España Quartín, quien hará una gira diplomática por los países centroamericanos en los que ejerce funciones de Ministro.—Excel-sior.

La Valenciana

Baratillo del incendio

Venderá en este mes LIENZO

FRANCES SUPERIOR a

un colón, la YARDA

La Escuela de Aranjuez es un hecho

La semana entrante se inauguran los trabajos

Importante reunión

Anoche se verificó una importante reunión en el barrio de Aranjuez en la casa de habitación de la señora Amelia Martínez. Asistieron las siguientes personas: don Justo Facio, don Antonio Font, don Antonio Castro, don Adán Calvo, don Ramón Ulloa, don Enrique Chavarría y otras personas que deploramos no recordar.

La reunión resultó muy interesante, llegando al acuerdo de comenzar los trabajos para la construcción de la Escuela la semana próxima.

El asunto de terrenos fué resuelto favorablemente y el edificio será levantado en el terreno de don Bernardo Soto, éste es, el que queda situado en la calle 21 al lado Norte del barrio.

El señor Soto le vendió esa propiedad a la Municipalidad por la suma de ₡ 7,500, de los cuales le donará ₡ 3750 a la Junta Progresista, para llevar a cabo la hermosa obra. Ese terreno mide 15,000 varas cuadradas y le será entregado a la Junta por escritura pública.

Por otra parte, la Junta cede el terreno de que es poseedora a la Municipalidad con la ventaja de que recibe sobre el cambio la suma de ₡ 5000.00. Ese terreno mide 3000 varas cuadradas.

La Junta de Educación en rasgo digno de todo encomio, le dona la suma de 5000 colones a la Junta Progresista.

Con estas sumas y la que tiene en caja el Tesorero se comenzarán los trabajos tan pronto sea posible. Hemos sido informados de que la Municipalidad está en la mejor disposición de ayudar a esa Junta con la suma de ₡ 10,000. Todos los ediles han visto con simpatía ese proyecto.

Los vecinos están muy entusiasmados y han ofrecido su ayuda material y personal, con lo que será llevado a cabo el más noble proyecto del barrio.

La labor de la actual Junta es plausible en todo grado, lo mismo la de los señores Soto y Facio. Por su parte la Junta de Educación y la municipalidad merecen nuestra calurosa felicitación.

Noticias de Centro América

San Salvador, 28 de marzo.—La misión belga ha hecho una visita de cortesía a los diarios de la capital, mañana dará conferencias en el Teatro Colón con proyecciones cinematográficas.

—El Dr. Arturo Agüello Loucel, ha sido nombrado Ministro de Gobernación, Fomento y Agricultura y el doctor Alberto Gómez Zárate Subsecretario del mismo ramo.

—Los doctores Belarmino Suárez y Rodrigo Samaco presentaron renuncia irrevocable de sus puestos de directores del impuesto sobre las rentas.

—Hoy celebraron sesión en la casa presidencial varias personas importantes para tratar del empréstito.

—El vapor «Fairhavin» naufragó en la costa de México.—«El Imparcial».

Guatemala, 28.—Intenso pesar ha causado en Guatemala el fallecimiento del doctor Baltazar Estupinián. El director del «Centro Americano», del cual fué redactor hace años, le consagra un sentido artículo.—V. M. DIAZ.

Tegucigalpa, 28.—El Congreso háse dirigido al Poder Ejecutivo pidiéndole informes sobre si la desconexión buffalo con el ferrocarril nacional, afecta en finqueros hondureños o sólo servirá para el transporte de caña de Mr. Zennrray. Sobre este asunto ha habido una calurosa discusión en la Asamblea, pero la opinión es unánime y ya se improbo el acuerdo del Ejecutivo que aprobó la referida conexión.

—Anoche hubo una velada en el Teatro Nacional con motivo del

discernimiento de la banda cubana del mérito a la niña María Cristina Guillén.

—Ha sido nombrado Juez de letras de Yoro el guatemalteco Juan Moscoso.—«Excelsior».

Tegucigalpa, 27.—La interpelación hecha en el Congreso al señor Ministro de Fomento es la nota palpitante del día; con ello se demuestra que el Gobierno actual se inspira en un sistema democrático y representativo.

—El sábado falleció el mexicano Carlos Alatorre; la sociedad obrera tributóle honras fúnebres, el sepelio fué concurridísimo.

—Está para salir un semanario independiente, órgano de los universitarios.

—El escritor Salatiel Morales fue a Belise.

—Una partida de revoltosos entró por El Triunfo, pero fuerzas leales del Gobierno y voluntarios alistados batiéronlos y los desbandaron, no logrando los bandoleros saquear la población. Dejaron varios muertos y heridos.

—Han caído ayer y hoy algunas lluvias refrescando.—EXCELSIOR.

Tegucigalpa, 28.—Anoche se dió una magnífica velada en el Teatro Nacional para hacer entrega de la Banda Blanca del Mérito, de que es portador el Dr. Baldó. Fué favorecida la niña María Cristina Guillén.

—Muy sentida ha sido la muerte del confederado Carlos Alatorre.

—El Congreso pidió la destitución de la Comisión Interventora del Ferrocarril Nacional.—PATRIA.

TODOS LOS QUE ENTIENDAN INGLES

Son cordialmente invitadós a una

Conferencia Bíblica Ilustrada

Por el bien conocido Estudiante Bíblico

GEORGE YOUNG

de Toronto, Canadá

TEMA

La Resurrección de los Muertos

En el Salón Federal de Obreros (Cuesta de Moras)

Viernes 31 del presente, a las 7.30 p. m.

ENTRADA LIBRE

El número 39

La Directiva de Aranjuez que rificó una medalla de oro, nos ruega que publiquemos que la favo recida fué la señora doña Peregrina de Brenes con el N.º 39. Quedan complacidos.

Sociedad al Día

ENFERMO DE CUIDADO

Se encuentra muy enfermo el respetable galeño don Páfilo Valverde.

VIAJEROS

Regresó de Puntarenas la señora doña Carmen v. de Fernández. —De Cartago llegó don Víctor Domínguez.

—Regresó de Guanacaste el señor Ministro de Fomento don Narciso Blanco.

Trabajos manuales

En las reuniones de profesores verificadas en la Biblioteca, se acordó abrir un curso de trabajos manuales en San Pedro de Montes de Oca.

El sábado próximo tendrá lugar la primera conferencia.

Se alquila una casa

Familia honorable desea alquilar una casa que esté en buenas condiciones. En estas oficinas informarán.

El señor Segreda

En una de las notas del periódico se habla de un tal Segreda.

Excúsenos, don Juan María Segreda, de tratarlo como no es natural que lo haga el periódico. Un descuido, puramente.

El señor Segreda es amigo y lo apreciamos.

LAS BUENAS NOVELAS

A ₡ 2.00 TOMO EMPASTADO

- La musa del departamento.
- Las rivalidades.
- El padre Goriot.
- César Biotteau.
- La casa de Nucingen.
- La casa del gato que pelotea.
- La mujer de treinta años.
- El contrato de matrimonio.
- Modesta Minón.
- Ilusiones perdidas, 2 tomos.
- La última encarnación de Vautrin.
- Historia de los Trece.
- Los chuanes.
- Los Marañes.
- Luis Lambert.
- Juana la Palida.
- Reverso de la Historia contemporánea.
- El diputado de Arcis.
- El primo Pons.
- Un asunto tenebroso.
- Beatriz.
- La misa del alio.
- La prima Bel.
- El cura de al dea.
- Los Aldeanos.
- La investigación de lo absoluto.

OBRAS DE FRANCE (Anatole).

- La azucena roja..... ₡ 3-50
- El crimen de un académico..... 3-50
- El pozo de Santa Clara..... 3-50
- Opiniones de Jerónimo Coignard..... 3-50
- El colmo del paseo..... 3-50
- El maniquí de mimbre..... 3-50
- El anillo de amatista..... 3-50
- El Figón de la reina Patoja..... 3-50

De venta en la Imp. de Falcó y Borrás

La reunión de maestros en la Biblioteca

Significativo y patriótico acuerdo

Ayer en la mañana se reunieron en la Biblioteca Nacional, los maestros del Circuito Primero, para discutir los programas de Brenes Mesén.

Habiéndose tocado el asunto de los fondos del Personal Docente, el Inspector del Circuito señor don José Merino, hizo moción en elocuentes palabras para que sus fondos fueran a amortiguar en parte la tristísima situación de los niños de Rusia.

Hubieron varias mociones al respecto.

El señor García Monge en brillante discurso, acuerpó la moción del señor Merino, pero en parte, esto es, designando la mitad de ese fondo para ese bello gesto y la otra mitad para amortiguar en parte la deuda exterior.

A ese fondo hay que añadir las sumas que sigan recogiendo entre profesores y alumnos.

El discurso del señor Director de la Biblioteca resultó muy patriótico y lleno de entusiasmo por todo lo que se refiere al Personal Docente.

Los apóstoles de la enseñanza señalan la ruta con brazo vigoroso y aun más prestan su contingente; al pueblo le toca llevar a cabo la más noble de las causas.

PARA LAVAR LA ROPA EL AZUL

MONITOR

EN BOLITAS

¡¡ ES SUPERIOR A TODOS !!

Fabricado por un experto al sistema francés en EE. UU.

EL MARAVILLOSO VIAJE DE NILS HORGERSSON A TRAVÉS DE SUECIA POR SELMA LAGERLÖFF

Presentación espléndida, gran formato, 500 páginas de copiosa lectura, con 18 hermosas ilustraciones fuera de texto. Precio: ₡ 5-60 el tomo

Los Gnomos

Gantina y Repostería

Excelente servicio en Café, Té y Chocolate

Confites y Tostes de todas clases

Fermin Bernadas

MARITIMAS

SECCION PAGADA

Abuso de Autoridad

Hace tal, alrededor de quince días, el Subteniente de Policía de la Segunda Sección, Guadalupe Arguedas, estando de servicio en Cinco Esquinas, quiso hacerse eco de la chismografía de Matilde Valverde—mujer de vida alegre—y se constituyó en mi hogar para aprehender y conducir a la detención a Ponciano Chaverri, con quien hago vida marital y honesta.

Llevado a cabo tal capricho de ese Subteniente, que se negó a darme su número y menos su nombre, fuime también a la Segunda Sección, en demanda de justicia, pues no es así, por el simple dicho de una descalificada que se procede a arrestar a nadie y menos a un hombre que no había delinquido en absoluto; pero cuál no fué mi disolución, ya en presencia del Primer Comandante, y cuando le exponía los hechos, que éste (en un arranque de violencia y muy posiblemente por no conocerme, diera orden de que se me enviase a La Algodonera. Yo no era más que una interventora que pedía justicia y se me lastimaba y se me condenaba como a una de tantas de esas miserables criaturas que en aquella reclusión compurgan o su bagabundaría o sus vicios!

Y si no hubiera sido que el Teniente de Guardia y unos policiales más acreditados ante el señor Comandante mi limpia conducta y mis hábitos de constante trabajo, quizá estaría yo allí, metida entre cuatro paredes, confundida con el vicio y con menos cabo de mi reputación. Pero al fin se revocó la orden y quedé libre; pero se le canceló a Ponciano la franquicia de que gozaba en la Penitenciaría—por su buena conducta—de salir de vez en cuando, pues compurga allí un delito al cual lo arrastró su defensa propia, como empleado del Resguardo y en momento en que su vida corría peligro.

EDELMIRA ROJAS DE A.

A nuestros AGENTES

Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 30 de cada mes la liquidación de sus respectivas agencias.

El crimen pasional de ayer en Limón

Un nicaraguense le dispara cinco tiros de revólver a su amada

Detalles completos de ese drama

Ya había entrado en prensa nuestra edición de ayer cuando recibimos un telegrama de nuestro activo corresponsal de Limón, en el que nos comunicaba un hecho de sangre ocurrido a las 10 hs en la ciudad. Anoche recibimos los siguientes detalles sobre ese suceso que ha causado honda impresión en el puerto.

PROTAGONISTAS

Figuran como protagonistas en esta tragedia, un individuo de origen nicaraguense llamado José Antonio Acevedo y Emilia Sambrano de nacionalidad colombiana.

Esta pareja llevaba relaciones amorosas desde hace algún tiempo. El la amaba con delirio y nunca pudo disimular.

Clemencia le correspondía en parte pues a su conducta atizaba con hoguera de celos que ardía atrozmente en el pecho de Peña.

Muchas veces él la requirió y hasta le juró matarla si lo traicionaba.

UN DISGUSTO

Como sucede siempre, un disgusto enfrió las relaciones de ellos, pero no así el amor de Peña que era intenso y único.

El ansiaba volver a arreglarse con su amada pero ella no lo quería así. Una fuerte intriga tejida por terceras manos llevó a Acevedo a la desesperación. En su cerebro enfermo y extraviado se anidó la idea del crimen.

“Emilia sería suya, o de nadie”. “Antes verla muerta que en brazos de otro” se había dicho el desdichado amante.

FATAL DESENLACE

Ayer en la mañana Acevedo compró un revolver y resolvió matar a Emilia a donde la encontrara. Ella iba todas las mañanas al mercado por donde la buscó su ex novio, y no encontrándola dispuso regresar a su trabajo.

La fatalidad quiso que frente a la pulpería de un chino, donde estaba antiguamente la Botica de Madu-

ro and Sons estuviera parada Emilia conversando con una amiga. Se acaba ésta de despedir cuando se acercó Acevedo y después una fuerte discusión con su amada desenfundó el revólver y le disparó todos los tiros a “quema ropa”.

Cuando la joven notó la actitud de su agresor trató de huir pero era tarde, cuatro proyectiles la habían alcanzado.

LAS HERIDAS

Una bala le atravesó el hombro derecho saliéndole abajo de la paletilla, otra le hirió en una mano, la tercera hizo blanco en una pierna sin interesarle el hueso y la cuarta le entró en la ingle.

La joven cayó al suelo donde fué auxiliada por la policía y trasladada al Hospital.

Su estado era anoche de suma gravedad y los médicos que la asisten temen un fatal desenlace.

EL HERIDOR

El criminal trató de huir pero fué detenido por la policía y conducido a la Comandancia. Más tarde fué trasladado a la Cárcel donde permanece incomunicado.

Su estado nervioso es visible. Cada rato pregunta por la salud de Emilia y se muestra muy arrepentido del hecho.

El Juez Primero del Crimen le vanta la sumaria respectiva y a dictado auto de detención contra Acevedo por homicidio premeditado y frustrado.

PARA TERMINAR

Este drama ha sido muy comentado en el puerto, pues allí hace algún tiempo se mantenía una tranquilidad ejemplar.

Los familiares de la joven se encuentran indignados con lo sucedido. El hecho, repetimos, ha causado honda impresión en la ciudad.

Para terminar hacemos votos por la mejoría de la joven y lamentamos vivamente lo sucedido.

Suscríbese a LA PRENSA

PROGRAMA

del concierto que dará la Banda Militar hoy a las 20 horas en el Parque Central

- 1.—Cleopatra Marcha Triunfal Mancinelli.
- 2.—Canto de Guerra Obertura América.
- 3.—Minueto Paderswsky.
- 4.—Manon Lescaut Fantasía Puccini.
- 5.—Besos robados Fox-trot Snyder.

San José, 29 de marzo de 1922. El Director,

CESAR A. NIETO

Azúcar de Familia de Juan Viñas

Primera - Segunda - Tercera

PIDANOS PRECIOS

Agentes Generales en COSTA RICA: Costa Rica Commission Co.

SAN JOSE DE COSTA RICA

SAUMA

Visite hoy mismo esta Acreditada Nueva Tienda
75 varas al Este de la Botica Oriental

Inaugurada el 22 del corriente mes con las últimas novedades de Europa y Estados Unidos a los precios más bajos de plaza. Visítenos y se convence.—Pedro J. Sauma.

Cartas casi económicas

Un poeta sin corazón

(PARENTESIS INDIGNADO)

Mi estimado amigo:

Ya me parece verle fruncir el ceño y enarcar los ojos admirados al leer como subtítulo de una carta que debía versar sobre materias económicas: esas cuatro palabras que no parecen ser del léxico de un economista: «un poeta sin corazón». ¿Qué tienen que ver, dirá Ud. la poesía y el corazón con los secos estudios de la ciencia del interés?— Y yo le contestaría: nada, amigo mío, si no fuera porque mi instinto me lleva a buscar la poesía en todo aun en los áridos números, y a fuerza de buscarla la he hallado hasta en los fenómenos que Bastiat tituló «armonías económicas». ¡Ese sí, es un poeta, cantor del optimismo, cuya talla, en todos sentidos, contemplo con la pavorosa admiración con que podría contemplar la hormiga al elefante!

Pero, prescindiendo de esta inclinación a poetizar aún lo impoetizable—y perdone la palabreja—debo confesarle que su admiración es natural, y, que en realidad, esta mi cuarta carta no tiene de económica otra cosa que la de ir incluida en la serie que me propuse dirigirla, y, que tiene el mismo derecho a figurar en ella que tuvo el Canto a Teresa para figurar en el Diabolo Mundo de Espronceda. Es decir: ninguno.

Y, antes de que su maliciosa sonrisa apoye tan disparatada comparación, permítame decirle que, todas las distancias guardadas entre el Lord Byron español y el insignificante Eriel, si el canto de Espronceda nació de un estado de ánimo que le hizo olvidar su inmortal poema, esta mi carta obedece a una reciente impresión que se superpone a mi intento de forjar una carta más o menos económica.

Me explicaré, porque presumo que a Ud. le parecerá chino cuanto le vengo diciendo.

Tenia ante mí las cuartillas desatinadas a recibir los irregulares trasos de un lápiz; acababa de escribir el título general de estas cartas, cuando me trajeron un fajo de revistas recién llegadas del correo. Suspendo la iniciada tarea y dime a revolver las páginas de la primera que cayó en mis manos. Era la número 11 de las que publica la Real Academia Hispano Americana de Ciencias y Artes. De pronto el título que, luego, adopté como subtítulo de esta carta, saltó a mi vista, acompañado de este otro:

La ingratitud

de Santos Chocano

José Santos Chocano es un poeta peruano muy conocido en España, donde recibió muchos y muy significativos homenajes, y donde fué agasajado y protegido en forma que no se recuerda caso igual. También es verdad que vino a España muy necesitado de todo. De nombre y de medios para vivir, y aquí lo obtuvo todo con creces.

Un buen día, este inquieto versificador, abandonó el viejo solar de Castilla. Llevaba en sus alforjas los dineros que la gran progenitora de héroes le dió para el viaje, y en su frente los laureles que le ciñó generosa.

Presto olvidó el jugar a la madre, y apenas había traspuesto las fronteras, ya la ofendió con sus desvíos. Pasó algún tiempo en París, el gran fumadero de opio, que en venena las voluntades, y de allí

marchó a América, donde fueron frecuentes sus insultos a España.

Transcurrió el tiempo sin que Santos Chocano diera señales de vida. Fracasado en París, y en la propia América; lanzado al río revuelto de las luchas políticas en Guatemala, y allí figuró como adicto y servidor del Presidente Cabrera.

La nueva profesión de esbirro político del ex-poeta tuvo una quiebra inmediata. La revolución derribó a Estrada, y Santos Chocano fué a dar con sus huesos a la celda de una cárcel, acusado de haber realizado actos contra el derecho de gentes. La sentencia no se hizo esperar, y al poco tiempo se supo que Chocano iba a ser pasado por las armas.

España, por mediación de sus clases intelectuales, sintió el escalofrío de la infausta nueva, y olvidando el pasado sombrío del poeta, su ingratitud y su maldad, pidió unánime la libertad de Chocano. Los vendedores de Guatemala, magnánimos con el prisionero, y atentos al requerimiento de España, corrieron los cerrojos de la prisión, y el poeta gozó de la libertad que le conquistó esta España negra, como él la llama.

Ahora acaba Santos Chocano de pagar el servicio de la vida que España le prestó por segunda vez, y lo ha hecho en una revista sudamericana, donde se inserta una poesía llena de insultos a la Patria, que no reproducimos por no manchar estas páginas, que están al servicio de una obra de amor.

Un poeta chileno, mejor que Santos Chocano como poeta y como persona, Víctor Domingo Silva, ha respondido al ingrato con una poesía vengadora, que es un grito recio y vibrante de la raza española indignada.

Revista de la Real Academia Hispanoamericana de Ciencias y Artes.—Madrid 15 de febrero de 1922.

Lo léí de un tirón, y a medida que avanzaba en la rápida lectura la indignación y el desprecio pugaban por enseñorearse de mi ánimo. ¿Habrá más indigna ingratitud? me decía a veces, y otras pensaba: ¿quién es el servil cantor de los tiranos para pronunciar un nombre que como el de España suena tan dulce como el de madre, suena tan alto como el de gloria?

Y recordé entonces, la reciente afrenta que otro escritor biciera a Costa Rica, y dime a imaginar que el descastado insultador de España podía también pagar con la misma moneda de ingratitud el recibimiento que aquí se le hiciera; las atenciones que sin merecerlas, tuvo entre nosotros el poeta fugitivo o expulsado.

Pero; la serenidad del artículo que origina estas líneas, la suave filosofía de su autor, al considerar como «cosas de la vida» las que más bien lo son de la villana ingratitud humana, fueron sedante de la cólera y me hicieron apreciar con más tranquilidad ya, la generosidad del articulista y la cultura de la Revista en que escribe, cuyas páginas al servicio de una obra de amor no han de mancharse reproduciendo una poesía llena de insultos a la Patria.

Ud., querido amigo, podrá juzgar del citado artículo y aun reproducirlo en LA PRENSA, pues al efecto se lo remito.

No conozco la poesía vengadora con la cual el poeta Víctor Domi-

El Mejor Cigarrillo en Plaza
el hecho con Tabaco "Burley,"
el más popular

LUCKY-STRIKE

HA LLEGADO YA

Pedirlo en todas las cantinas y pulperías

El paquete que contiene 20 cigarrillos
se vende a \$ 1.00.

Gacetín Diario

Fué autorizado el Municipio de Siquirres para contratar un empréstito de diez mil colones que serán invertidos en la terminación del mercado del citado lugar.

También se autorizó a la Municipalidad de Liberia para que haga un empréstito por seis mil colones que se destinarán en la prolongación de la cañería de dicho lugar.

Presentó el juramento de Ley y aceptó el cargo el Nuevo Ministro de Relaciones Exteriores don José Andrés Coronado Alvarado.

Salió publicado el dictamen de la ley que se refiere a denunciar por cabeza de familia; la ley anterior que se refería a lo mismo, en la práctica no dió los resultados deseados.

Se extendió un giro al señor Humberto Barahona Briones por la suma de seiscientos ochenta colones por reclamo de unos estaciones y barriles facilitados a la Fábrica Nacional.

En Abangares contraerá matrimonio civil el señor Juan Pablo Rodríguez Carmona y la señorita Inés Salazar Muñoz, de diez y seis años, soltera, costarricense y vecina del lugar. Juan Pablo tiene veintisiete años y es nicaragüense.

En el Cantón de Cañas, Guanacaste, solicitaron contraer matrimonio civil el señor Abelardo Alvarez González y la señorita Herminilda Murillo Alvarez de quince años de edad. Abelardo tiene veinte años de edad.

go Silva respondiera a Santos Chocano, pero tengo por seguro que éste respondería como en reciente ocasión:

¿Qué pensarán los hombres, Dios mío, que es un poeta? porque para el cantor de Estrada Cabrera, la calidad de poeta pone a quien la posee por encima de la moral y lo faculta para desprenderse de toda ley y de todo precepto, aún de los más vulgares que impone la caballería.

En tal concepto un poeta puede vivir y cantar, encadenando su lira bajo el sitio de un tirano, como bajaron bufones y meninas en otras edades; pero, para nosotros el poeta sólo es digno de su estro, cuando lo sujeta al servicio de grandes causas, cuando como Espronceda riñe campañas libertarias en su patria, o como Lord Byron en Grecia, derrama su sangre por la independencia de un pueblo.

Perdone el largo paréntesis en gracia a mi promesa de no reincidir y mande a su afmo.,

ERIEL

Arcadio Calderón Herrera, de treinta y ocho años y Paula Murillo Ballester, de treinta años, vecinos de Tilarán, solicitan contraer matrimonio civil. Así lo hace constar la Autoridad de Cañas.

El señor Arcadia Vargas Ocotrillo, viudo, de treinta y ocho años de edad, solicita contraer matrimonio civil con la señorita Adelaida Calderón Méndez, de treinta y seis años. Así lo comunica el señor Gobernador de Puntarenas.

La Junta Escolar de Coronado quedó instalada en la forma siguiente: Presidente, don Bernabé Barboza; Vicepresidente, don Clodomiro Quirós; Secretario, don Carlos Salazar. Celebrarán sesión el quince de cada mes.

Rindieron sus exámenes y adquirieron su título como bachilleres en humanidades, los señores Gonzalo Trejos Trejos, General Jiménez León y Gontrán Naranjo Rodríguez.

Comenzáronse ya los trabajos de construcción por la Plaza Viquez. Se están edificando cincuenta casas para obreros según contrato de los señores Salazar y Lang con la Municipalidad de San José.

Algunos cambios de importancia han ocurrido en estos últimos días en el ramo militar. El mismo la tropa ha sido removida en diferentes cuarteles.

Al ciudadano chino señor Chín Gong se le concede carta de naturalización.

Las becas otorgadas por la Comisión Adjudicadora de Becas para nuestros Colegios fueron las siguientes: por San José, Dimas Ramírez, María Camacho y Margarita Zúñiga. Por Cartago, Julia, Claudia Soto, Claudio Hernández, y María Joaquina Mata. Por Alajuela, Obdulia Zamora, Talía Rojas y Jesús Vega. Por Guanacaste, Zoila Rosa Bustos, Rosa Amelia Salazar, Rómulo Valerio, Miguel Vidaurre y Marcelino Canales. Por Puntarenas, Manuel Morales, Lía Jiménez, y José Manuel Vega. Por Limón, Berenice Quirós. Por Heredia, Bolívar Villalobos.

Muy concurrida estuvo acoche la retreta que se dió en el Central a beneficio de la banda y dedicada a la Confederación y clubs de deportes.

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL
Director: Lic. ROMULO TOVAR
APARTADO: P
TELÉFONOS: DIRECCIÓN, REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN: 884

Colaboración

Auri Sacra Fomes

La Humanidad va impelida no ya hacia el ideal de la perfección, sino poseída de una demencia mercantilista que todo lo materializa y lo metaliza, aun las más íntimas manifestaciones del espíritu, del corazón y del alma. Tras una mueca de repugnante positivismo se esconden, a veces, los más altos anhelos que animaran a almas puras, y que hoy no les importa encharcarse en los fangos de la mentira, de la calumnia, de la hipocresía y aun del crimen, con tal de alcanzar la aureola del porcino Oro. Tal espectáculo consterna notablemente a aquellos que aun conservan una noción más amplia de la vida, acaso quijotes en el Rocinante del ideal, sin desdeñar por eso, a la filosofía sanchopancina. Porque hay que tomar en cuenta que es muy humana la ambición de Sancho y su positivismo, consecuencia inmanente del espíritu de conservación.

Por eso vemos cada día, con amargo convencimiento, que en todas las actividades sociales impera hoy la especulación, con grave detrimento de sus bases fundamentales. Así vemos que en la Enseñanza, en la política, en el trabajo, en el sacerdocio, en el amor, en el arte y aun en la moral, no se piensa más que en lucrar y hacia ese fin convergen todos los esfuerzos de cada uno de los representantes de aquellas ideas, doctrinas o profesiones.

La Justicia es palabra vana y sólo se invoca cuando quiere encubrirse con sus harapos los más vergonzantes actos de los jueces, de los abogados y de los contrincantes. La palabra de honor tan respetada y alabada por los viejos de otro tiempo, hoy es veleidad que sonroja a las personas honradas. La Moralidad va huyendo tráfuga del convencionalismo social y quien habla de ella es un cándido. Bendito sea Dios!

Y la montaña nos enseña con la majestad de sus crestas, la altive; y el valor de lo grande; el inmenso Mar, entona el himno de la fraternidad y del comercio; la fuente nos brinda el cristal de sus aguas y apacigua los ardores de la sed; el ciclo nos da su amparo bienhechor con el límpido azul de su dosel; y la tierra, madre pródiga nos proporciona el sustento y el regazo para descansar; la brisa acaricia nuestras frentes y nos trae el aire puro que da salud y vigor; el Sol con sus rayos nos da vida y calor; el crepúsculo y la campiña deleita nuestro espíritu

con el pincel de sus paisajes, y los pájarillos nos regalan la armoniosa sinfonía de sus trinos; las flores nos ebriaban el perfume de sus aromas y las tórtolas nos enseñan la sinceridad del amor; la hormiga y la abeja nos enseñan el orden y la diligencia; el perro, ejemplo nos da de la fidelidad; sin embargo, ninguna de esas cosas y animales cobran un céntimo por los inmensos beneficios que prestan al hombre y ni siquiera esperan recompensa para su generosidad.

Pero: el Abogado, el Cura, el Médico, el Profesor, el Comerciante, el Obrero, el Maestro, el Artista, el Ministro y alto empleado; el industrial y el constructor; todos, sólo quieren enriquecerse a costa del prójimo; del pueblo; del patrón o del Erario Público, para darse una vida regalona, opulenta, y sobre todo, para atesorar muchas monedas, que van teñidas, a veces, con la sangre y con lágrimas de la víctima, o llevan el sello del Tesoro Nacional. Y sin embargo, a aquellos pícaros se les respeta; se les adula; se les ensalza, como a grandes señores y alternan con la gente honrada y de valer, con la mayor desfachatez. Hasta dónde iremos a parar, Dios mío?

Acaso cuando el oro corruptor hastie a sus adoradores, comprenderán su asquerosa repugnancia y emprenderán la tardía tarea de aliviar las necesidades de los pobres, con las migajas del festín, cual las del bíblico banquete.

Pero entonces: qué será aquello? Una escena horripilante en que el castigo de sus malas acciones se personificará en la miseria de los menesterosos, sin que aquellos infelices expresen un sincero «Dios se lo pague», sino una maldición o una mueca de rebeldía comprimida que en no lejano día estallará con la baba inmundada de sus llagas y de su triste condición.

Por eso debemos atesorar. Atesorar sí, muchas buenas acciones; muchas bendiciones recogidas de los favores del caudal de nuestros conocimientos y ser grandes y fuertes, por el Carácter, por el Amor y por la Moral. Sólo así mereceremos la consideración de nuestros semejantes y la íntima satisfacción del deber cumplido. Lo demás es humo y paja que se esfumará ante los rayos ardientes de la Verdad y ante el análisis de la Ciencia y de la Razón.

N. SEUHUIL

ALFREDO ALAS EL MEJOR CALZADO

AVENIDA CENTRAL — SAN JOSE, COSTA RICA

Ediciones Renovación

SI DESEA UD. COMPRAR EL CUADERNO

PEQUEÑO IDEARIO

del escritor español ANGEL GANIVET está a la venta en las siguientes Agencias:

EN SAN JOSE:

Librería Tormo — Bazar Costa Rica
Librería Alsina — Librería Expres
Librería Trejos
Librería Falcó & Borrásé

CARTAGO: Alejandro Bonilla
HEREDIA: T. Chaveri & Co.
ALAJUELA: Tito Livio Solera
LIMON: Domingo Merino
PUNTARENAS: Ulpiano Fonseca
LIBERIA: Alberto Cortés
SAN RAMON: Acosta Hermanos
SANTO DOMINGO: Antonio Zúñiga
ESPARTA: Ricardo Calvo
GRECIA: Arturo Vega
SANTAMARIA DOTA: Isaac Arias
NARANJO: Juan R. González
OROTINA: Luis Rubio Guerrero
Siquirres: P. Valdelomar
LA SIERRA: Moisés Ramos
VILLA COLON: Celso Chavarría
SANTA ANA: Juan Méndez Chaves
MORAVAL: Abelardo Quesada
JUAN VIÑAS: Alfredo Portuguez
TURRIALBA: Jaime María
MATINA: Adán Jenkins
SANTA BARBARA: Roberto Murillo
LA CRUZ: Otoniel Vega
SARDINAL: Tiburcio Cordero
PURISCAL: Carlos Pacheco C.
VILLA QUESADA: José G. Salazar
PALMARES: Jose A. Vega
S. JOAQUIN: Fed. J. Cambronero
PARAISO: Abel Coto
CERVANTES: Faustino Padilla
CORONADO: Mina Soto G.
CAÑAS: Manuel Marín T.
BAGACES: Isaac Aguilar B.
NICOYA: Francisco Carrillo
SANTA CRUZ: Enrique Briceño
TILARAN: Recaredo Murillo
LAS JUNTAS: Luis Salazar F.
GUAPILES: Espirito Calderón
SAN RAFAEL (Heredia): Sergio Hernández
DESAMPARADOS: Rafael Gamboa
TIBAS: Demetrio Cordero

RENOVACION

Cuadernos de 64 a 96 páginas de un solo autor

FALCÓ & BORRASÉ - EDITORES

TELÉFONO 884 - APARTADO 638

A TREINTA CENTIMOS TOMO

La Escuela altruísta, Anselmo Lorenzo.
Lecturas, Angel Ganivet.
La Basílica Fantasma, Pierre Loti.
El príncipe feliz, Oscar Wilde.
Miscelánea literaria, Juan Maragall.
La Ciencia y la Metafísica, C. Gagini.
La vida que pasa, Eduardo Zamacois.
El Estado Docente, R. Castro Meléndez.
La canción triste (poesías), Vte. Medina.
Del momento fugaz, L. Montalbán.
Homenaje a Francia 1918.
Desde Europa, J. Enrique Rodó.
Diálogos sobre la belleza, F. Pi y Margall.
Páginas selectas, Jacinto Benavente.
Antología hispano-americana, Nicaragua.
Malos vecinos, Georges Clemenceau.
El patio azul, Santiago Rusiñol.
De sobremesa, Jacinto Benavente.
Bronces de antaño, (teatro), E. Calsamiglia.
El jardín de Epicuro, Anatole France.
Páginas escogidas, Mariano Ospina R.
Juan José, Joaquín Dicenta.
Artículos, Eça de Queiroz.
Evangélicas, P. B. Palacios (Almafuerte).
Las guarías del crepúsculo, N. Pacheco.
El alma en la escuela, Luis de Zulueta.

A CINCUENTA CENTIMOS

Pequeño Ideario, Angel Ganivet.

A UN COLON EL TOMO

La República de los soviets, L. Arraquistáin.
Cuentos de amor y de tragedia, V. Sáenz.
Fanatismo político y religioso, Benito Pérez Galdós.

OBRAS DE JOSÉ ENRIQUE RODÓ

Motivos de Proteo \$ 5.00
El Camino de Faros 3.50
El Mirador de Próspero 5.00
Hombres de América 5.00
Ariel 2.50
El que vendrá 4.75

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager", grande y pequeña; "Doble", grande y pequeña; Aguas Minerales Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale etc. etc.

El proceso de Sacco y Vanzatti

(De nuestro Corresponsal en New York)

New York, marzo 9 de 1922.

El lector recordará el escándalo hace meses provocado en el mundo radical por el proceso de Sacco y Vanzatti, los dos obreros italianos que un jurado de Massachusetts, Estados Unidos, halló culpables de asesinato y robo y por lo tanto, según la ley seccional, merecedores de la última pena.

Aunque el asunto no figura en la primera página de los periódicos ni pone a funcionar el cable de continente a continente, de ningún modo ha perdido su importancia ideal y dramática y, al contrario, su nota más alta está por darse, sea en una nueva sentencia, acaso absoluta, si la segunda moción por una nueva revisión del proceso logra efecto; sea en la final descarga eléctrica.

Este período de aparente quietud era el propósito para un estudio desapasionado del caso y con efecto, algunos periódicos se ocupan por extenso de los dos humildes obreros y de su proceso ruidoso.

En mayo 5 de 1920 Nicola Sacco un zapatero y Bartolomeo Vanzatti, un vendedor ambulante fueron arrestados bajo la acusación de haber dado muerte a Federico Parmenter, empleado de una factoría y a su asistente, Alexander Berardelli, con el fin aparente de robarles \$15 766 que llevaban para los pagos de la semana. En julio de 1921 un jurado los declaró culpables. En suma, un proceso corriente de crimen y función judicial en un país de cien millones de habitantes. Y en cuanto a acierto, perfecto acierto de la justicia o real justicia, acaso no la hubo más en cien procesos anteriores que en este. Pero el prejuicio originado en juez, la perfección de un sistema judicial impunemente bastardeada, el inocente condenado, todo pasó en aquellos otros casos al irremediable más allá de la indiferencia popular, después de ser mera comidilla de un día.

En éste las circunstancias son excepcionales y no hay duda de que el proceso pasará a la historia con un carácter singular, con el del martirio en las grandes causas humanas.

Sacco y Vanzatti son radicales fervorosos. Tan pronto como se supo de su arresto, un grupo de camaradas comenzó a inundar el mundo con una versión parcializada del asunto, invocando el compañerismo universal en favor de las víctimas y eran las palabras de la opresión burguesa. ¡Salvada a Sacco y Vanzatti! fue el grito repetido de ciudad extranjera en ciudad extranjera, de Europa a la América Latina y el Asia lejana. El escándalo formado en Italia llamó la atención de la Cámara de Diputados y el gobierno italiano comisionó a alguien para que siguiese de cerca el proceso. Luego vino París, con el envío frustrado de la bomba al Embajador americano Herrick. Una gran manifestación pública se llevó a efecto; escritores como Anatole France, Romain Rolland y Henry Barbusse denunciaron la judicatura americana como condenando a dos hombres por causa de sus opiniones, a la manera de la Edad Media. La onda de protesta barrió a España, Portugal, Sur América y Japón. En el Uruguay se declaró una huelga en simpatía por los camaradas en infortunio. En la Habana hubo horas de gran inquietud para las autoridades policíacas.

Aquí, en tanto, apenas se sabía lo que pasaba en Massachusetts y el tono de los escritos de entonces sobre el tópico fué más de resentimiento patriótico por el concepto depresivo para la «justicia americana», envuelto en la protesta, que de real curiosidad o deseo de justicia.

Era en los días en que este país, celoso de su organización social y política y más que otro alguno amenazado en ella por la diversidad de elementos extranjeros, hacía una guerra sin cuartel a radicales y radicalismo. El Procurador General de la Nación, Palmer, dirigía una campaña furiosa de registros de hogares, prisiones, deportaciones, disoluciones por la fuerza de pacíficos meetings, etc. etc. Abogados de la eminencia de Roscoe Pound, Decano de la Escuela de Leyes de Harvard, criticaron abiertamente al Gobierno por las medidas, declarando

que muchos arrestos se hicieron sin autorización legal, que los detenidos fueron ilegalmente incomunicados, maltratados hombres y mujeres del modo más vergonzoso y lo que es peor, que el mismo Departamento de Justicia de Washington preparaba mucha de la literatura radical que luego serviría para excitar al público contra los radicales. Cualquiera fuese el crimen del radicalismo, no era esa la defensa que más cuadraba a una gran democracia, a la «democracia modelo». Sólo la seguridad de un cuáquero, como Mr. Palmer, podía ver peligro socialista o anarquista para su país en una minoría de desesperados, productos de medios de opresión y miseria.

Era, de la otra parte, el tiempo álgido de la propaganda sovietista en el mundo, del milenio de Lenin, que venía a suplantar el milenio pasado de Wilson, el calamitoso. Las gentes pasaban de un fervor a otro sin saber cuando y se agitaban en una confusión de fin de mundo, bajo el doble choque de sus propios cambios mentales y de los acontecimientos exteriores.

Todo esto explica la publicidad del proceso de Sacco y Vanzatti, su importancia ideal y dramática. Si los amigos cercanos no se propusieron sino salvarles de la muerte, bien pronto los compañeros del mundo vislumbraron en ellos símbolos de la gran lucha, entidades en que por el martirio se abultaba la santidad de la causa. El real asunto estaba en que las opiniones particulares de un acusado sobre la sociedad o sobre la riqueza fueran razón para que se le hallase culpable en un crimen que tal vez no cometiera que, como en el caso de Sacco y Vanzatti, no se había en justicia demostrado como cometido por ellos. Y así, cuando la justicia burguesa se proponía disponer rigurosamente de dos asesinos según su parecer, el mundo liberal tomaba por empeño hacer de los reos mártires, mártires del radicalismo.

Lo cierto es que el juez americano encargado del proceso se creyó en el caso de dirigir a los jurados una exhortación extraordinaria, haciendo mención de la roca de Plymouth, de los Peregrinos y del Mayflower; del valor, con que murieron los soldados de la patria en los campos de Francia y recomendando que no se temiese delante de la necesidad de imponer la última pena si fuese necesario.

En las palabras del juez se vio inmediatamente prejuicio patriótico—Sacco y Vanzatti burlaron la conscripción militar, huyendo a México,—y un esfuerzo deliberado por echar la conciencia de los árbitros del lado de la acusación. ¿Por qué, se preguntaba la defensa, no exculsó el juez a los jurados en el sentido de no temer perdonar, si necesario también? La misma difícil formación del jurado, que requirió el llamamiento de centenares de ciudadanos, demostraba la capciosidad del asunto, la duda que lo envolvía y entre la cual pudo verse al mismo tiempo culpa e inocencia, crimen y martirio.

También es cierto que el jurado dictó su fallo sobre bases que personas desapasionadas, libres de todo radicalismo, encuentran discutibles o vagas. Mrs. Ranteul, representante de la Gran Federación de las Iglesias de Boston, encargada de seguir el proceso en todas sus fases, cree que el Estado no produjo suficiente evidencia como para que la decisión sea universalmente satisfactoria.

Dos muchachas, que meses atrás no recordaban a los asesinos, vioieron a asegurar la identidad de aquellos con Sacco y Vanzatti, cuando dos hombres en iguales circunstancias de observación no habían distinguido nada. Las contradicciones y mentiras en que incurrieron los acusados se tomaron como conciencia del crimen, cuando, según la defensa, podían ser miedo de ser perseguidos y amenazados por sus ideas. Y así con respecto a los otros indicios.

Una sombra de duda cuelga sobre el caso y es natural que se espere con el tiempo. Si la nueva moción por otro proceso es también negada y Sacco y Vanzatti van a la silla eléctrica, pocos, en conciencia, podrán distinguir en ellos al

Pasaje CALDERON

Ofrezco AL PUBLICO en los altos de este Pasaje APARTAMENTOS sin muebles y amueblados para pasajeros; son grandes, bien ventilados, nuevos, contra temblores y a PRECIOS MODICOS.

Frente a lado Norte del Mercado — San José. C. R. NICOLAS GUTIERREZ B.

Alajuela al Día

ASAMBLEA.—El Instituto queriendo dar una nota de simpatía y agradecimiento al pueblo Azteca, invitó a sus dignos representantes en este País, a una Asamblea en su honor, cuyo verificativo tuvo el sábado 25 del que corre. Estas reuniones que constituyen tradición dentro del Plantel, han tenido como resultado la cultura e impulso a otros fines en sus estudiantes; y efectivamente, esta corriente cultural ha puesto de manifiesto la devoción sincera con que lo saben hacer a quienes tocan.

El sábado en la mañana fué una elocuente nota de lo que apuntamos: a las 9 horas y media, hora en que el tren llega a esta ciudad fueron recibidos a grande manifestación los señores a quienes estaba de antemano adjudicada la Asamblea. Gran parte de la población, entre particulares y alumnos la banda militar hicieron del momento su conjunto representativo, poniendo al frente de dicho desfile al señor Director Dobles, a los distinguidos visitantes y alumnos de ambos lados.

A las 10 horas dió comienzo la fiesta colegial con los himnos de los dos países, primero el nuestro y luego el mejicano cantados por los educandos. Luego se siguieron algunos números también de importancia descolando entre ellos, y como sabe hacerlo, el del Director que versó sobre el Benemérito y distinguido patriota mejicano don Benito Juárez. Esta disertación expuesta con lucidez y brillo elocuente, era una forma penetrante de recordarnos al verdadero hijo de la Patria quien luchó en todos los momentos de su vida sufriéndolo los amargores e inclemencias del tiempo, que desde la primera infancia se lleva en las espaldas, hasta escalar las primeras alturas desde donde dirige ya con el corazón, ya con el cerebro, ya con la espada los destinos imperiosos que demanda la Patria en momentos solemnes. Aquel hombre de elevado espíritu, corazón anchuroso y energías inquebrantables está sirviendo de fuente, pero sincera, a todos nuestros políticos hispanoamericanos.

En el curso de la Asamblea hubo números de recitación y canto bien arreglados; luego, el Excmo. señor Ruiz toma la palabra y nos hace de su improvisación un discurso en todos los tonos y en el que corrobora, por decirlo así, las ideas del orador precedente. Una súplica altamente comprendida dirige al profesorado en la cual envuelve la idea de hacer de sus discípulos verdaderos ciudadanos, para que en época no lejana se den la mano los pueblos hispano-americanos que van a la vanguardia, entre los cuales nos hace un elogio.

Terminó aquella recepción, que dejará gratos recuerdos, a las 11 y media horas.

BAILE.—A las 19 horas se dieron cita algunos jóvenes en casa de la honorable matrona doña Jesusita v. de Acosta.

A esa hora, principió el baile durante el cual hubo reconocida alegría en los asistentes y en la familia que llenaban un conjunto de atenciones. Entre las personas que ahí estuvieron pudimos distinguir a los siguientes: Señoras, doña Jesusita v. de Acosta, doña Aquilea v. de Saborio, doña Elena Arce de Rodríguez y doña Dora Soto.

Señoritas: Julia y Noemi Acosta, Anita Acosta, Virginia y Emilia Salazar, Rosamaria, Luz y Alicia Vargas, Otilia y Mirtala Arroyo, María Luisa Teodora Castaing, Beatriz Rodríguez, Nelly Solera.

Señores: Antonio Rodríguez, Pablo Martínez, Nelson Mórux, Eriberto Charvarría, Hector Sandoval, Abel Crespo, Antonio Pacheco, Virgilio Martínez, Virgilio Chaverri, Franklin Cuevas, Hugo Aymerich, Rogelio Montañé, Ricardo Cortés, Ignacio y Vicente Saborio.

La orquesta estuvo a cargo del maestro don Manuel Alberto Coto, joven que se ha interesado de manera viva por el adelanto musical en sus discípulos, los cuales se sienten favorecidos por tal empeño y a ello corresponden. Mereció nuestros aplausos y ojalá perdure en su labor artística.

Terminó a las 22 horas quedando en el ánimo de cada cual la complacencia y el deseo de repetición.

MATCH.—En la tarde del domingo último tuvo verificativo el anunciado por el Team Cero entre dos divisiones del mismo. Jugaron bien y muy parejos durante el primer tiempo al fin del cual hubo un punto a favor de los blancos. No obstante que con este hecho perdidoso para los azules renovaron sus esfuerzos y les fué inútil, pues en el segundo tiempo y casi seguidos les endosaron tres puntos más.

Los jóvenes que así van a la plaza de sport a llenar una promesa dentro de sus entusiasmos deportivos divierten e interesan al público en forma reconocida, y por ello los excitamos a que continúen en las prácticas dominicales. La banda militar a veces va y otras no, a amenizar, lo cual deberían sin interrupción ya que resultan más animados y concurridos estos ratos que los que nos proporcionan en el parque central.

RELIGIOSAS.—Según se dice insistentemente el presb. señor don Ricardo Zúñiga se retirará de la Diócesis en la cual colabora actualmente. Parece que este hecho lo motiva en que algunos descontentos impulsan la opinión pública a que ceda y fortifique sus pequeñas miras y, en vista que corren especies que descalifican a quienes la fabrican, y en que probable es que tendrá que irse el señor Zúñiga, se ha levantado un memorial firmado por casi la totalidad del público para pedir al Obispo de su bondad, que deje a su lado al referido Cura Zúñiga, quien por mil títulos es acreedor al fin que consigue el llamado del público.

SILFREDO MARÓN

Taller de Sastrería de Francisco Gómez Z.

PUNTUALIDAD y garantía en todos los trabajos que se le encomienden
ESPECIALIDAD EN TRAJES DE ETIQUETA
Frente al costado Oeste del Banco Internacional — TELEFONO N° 354

El día siguiente el culpable del inocente y es seguro que la musa radical ensayará un treno fúnebre sobre los dos camaradas sacrificados. Por el frente de embajadas y consulados americanos pasarán multitudes de luto, llevando palmas simbólicas y Anatole France o Romain Rolland compondrá una oración al modo de Tertuliano.

Sacco y Vanzatti no son, después de todo, especies euteramente ordinarias de revolucionarios modernos, a sacarlo por dos notas que valen bien un comentario lírico de Rolland. Sacco puso a su hijo el nombre de Dante, porque «Dante es un gran hombre de mi país» y Vanzatti confiesa que leyendo a San Agustín y la Divina Comedia la idea de «hu-

manidad y de igualdad de derechos comenzó a contristar mi corazón».

Sin prejuicios burgueses o patrióticos, sin ilusiones igualitarias y de felicidad en un cambio radical, cualquier resignado, cualquiera que no ves en la vida exterior sino un fenómeno protético del sentimiento, de un mérito, en último término, puramente dramático, porque proviene del sacrificio de la acción, de la ofrenda de la lucha a una solución desconocida, ¿quéjará de percibir y ponderar el enorme elemento trágico acumulado en esos dos oscuros obreros, sea que ellos realmente matasen, sea que hayan de morir en inocencia?

OSCAR LINARES

Sección de Avisos Económicos

BASILEO ACUNA P.—Negocios de Banca. Recibe y da dinero a interés. En depósitos paga hasta un 9%. Alquileres locales para oficinas, bodegas y cuartos para caballeros. Vendo una casa, 25 varas al Oeste de la antigua «Pulperia Limón» con todo el confort moderno.—Teléfonos 364 y 411. Apartado 662.—San José.

EL COMETA. Talleres de fundición. Se vende una rueda «Apelton» de 24 pulgadas diámetro con 24 yardas de cañería de 10 pulgadas. Un trapiche — de 8 x 10 pulgadas, otro de 10 x por 13 y 6 pailas de varios tamaños.—San José, apartado 239.—MARTIN Y MEDINA.

Azúcar y Harina
CONSIGUE USTED SIEMPRE
DONDE
JOSE ANDRES CORONADO
TELEFONO No. 511 — SAN JOSE

PARAQUAS! PARAGUA!
GRANDES y PEQUEÑOS! Acaba de recibir una gran cantidad para vender al por mayor y al menudeo la PARAQUERIA «LA JAPONESA» de REGO HERMANOS.

LA COLONIAL.—Fábrica de Café y cacao Molido y depósito de artículos de primera necesidad. Se prueba y se muele café y cacao. Precios los más bajos de plaza. Esquina Sureste del Pasaje Jiménez. Teléfono 711.

OPORTUNIDAD! Quien quiere hacerse de dos buenas fincas, una de pastos y montañas, con buenas maderas, de cien manzanas y casa de habitación; y otra de siete manzanas con potrero, caña, café y montañas, puede entenderse con ALEJO MEJIA en el barrio de Jesús de Santa Bárbara, quien le suministrará precios e informes.

MARIANO STRUCK acaba de recibir un gran pedido de caña de construcción de primera clase y basas de Guachapalín de todo tamaño a precios módicos.

REMATE de prendas de plazo vendido para el lunes 5 de abril de 1922 en la casa de préstamos de Juan Rafael Acuña, cincuenta varas al Sur de «La Proveedora».

FABRICA DE CAFE Y CACAO DE RICARDO DORADO: Todas las personas de buen gusto prefieren el café y el cacao de esta acreditada fábrica: Teléfono 807: Apartado 24, Calle Central, esquina opuesta a la Botica «El Cometa», San José, C. R.

ESPECIFICO «CORET». CREMA de fama mundial para suavizar, blanquear y refrescar el cutis. DEPILATORIO que en pocos minutos estirpa el vello de los brazos, cara, etc. QUITA MANCHAS MARAVILLOSO, infalible para hacer desaparecer cualquier mancha. Delicioso para afeitarse; trasporta dibujos tipográficos a papel, seda u otro género terso.—De venta en las principales Boticas.

TELEFONO
861
HOTEL METROPOLI

Señora: Si anhela tener un cutis blanco como la nieve, fresco como la rosa y suave como la seda, USE USTED Crema y Polvo Kalderna de F. WOLFF & SOHN, Karlsruhe los fabricantes de los exquisitos productos de DIVINIA.

CUANDO quiera comprar barato y buenos géneros, busque la Tienda LA GRAN SEÑORA de JOSÉ SARKIS.

TRES ESTRELLAS es el nombre de la Fábrica de Cigarrillos que ha venido a llenar una necesidad en el público consumidor, tanto por la buena calidad del papel y el tabaco usado en su elaboración, como por la buena atención que su propietario guarda a sus clientes. Si es usted fumador de buen gusto, pruebe este cigarro que está de venta en todas las cantinas y establecimientos. Esta fábrica está situada 475 varas al Sur de «El Cometa».

LA VALENCIANA: Tienda de ropa de CALIXTO MADRIGAL. La que vende más barato y la que tiene más SURTIDO EN TODA CLASE DE GENEROS. Una visita le convencerá de nuestra recomendación: Frente al Pasaje Jiménez, 25 v. al Este de la Botica Oriental.

DESEO alquilar una casa grande. Dirigirse al apartado 904, San José.

893 ES EL Teléfono DE La Bodega
Lado N. del Mercado, frente al Diluvio
Antes de comprar ARROZ llame a este Número: lo conseguirá DOS PUNTOS de menos que en otra parte.
Francisco Armijo

DR. CONSTANTINO HERDOCIA
DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
MEDICOY CIRUJANO
Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta
Horas de oficina de 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades
Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

Botellas TERMO
Se han recibido para conservar el café caliente durante 24 horas, y que vende a precios sumamente bajos
OCTAVIO A. FAYAD COMERCIANTE IMPORTADOR
LOCAL: 50 varas al norte de la «Botica La Fe»

Varios negocios se pueden hacer con CESAR ARGUEDAS
Comprarle sus propiedades, que son casas en esta capital, una de ellas está situada a 150 varas al oeste del Parque Central. (50 varas de fondo y 14 de frente con árboles frutales.)
Comprarle su negocio de ropa hecha muy bien instalado, con una clientela envidiable, y
No dejar de comprarle uno de los Cortes de Casimir que acaba de recibir de Europa. TODO BARATISIMO

La España Martinez & Co.
Fábrica de Velas, Jabones y Fideos
ALMACEN DE ABARROTES
Venta al por Mayor — Lado Norte del Mercado
Teléfono 756 — Apartado 211 — SAN JOSE